

69,3%. El mismo problema se presentaba con otros productos, también importados de Inglaterra, como máquinas de vapor, calderas de vapor, prensas de hierro para beneficiar productos agrícolas, piezas elaboradas para maquinaria, etc. El gravamen que había pesado sobre estos era –a decir de los miembros de la Matritense- no superior al 10%; y, al igual que en el caso anterior, las primeras materias necesarias para su construcción en España hubieran satisfecho un arancel muy superior: del orden del “66, 200 y 300% en perjuicio de la industria constructora”⁵³.

Años más tarde, en 1899, desde la Sociedad Económica Bascongada de los Amigos del País se manifestaba la misma idea:

“Si no tomó gran vuelo el ramo [siderúrgico] al construirse la primera red de ferrocarril consistió en un error cometido de conceder franquicias arancelarias al material fijo y móvil de nuestros caminos de hierro”⁵⁴

4.2- Otras actividades de las Sociedades Económicas.

A los informes elaborados por la Matritense, citados con anterioridad, se pueden añadir otros como los referentes al establecimiento de fábricas y factorías, la traducción de la obra de Columela, o la fábrica de abanicos. En León se llevaron a cabo algunos ensayos teórico-prácticos de maquinaria agrícola, trillos y agramadoras, además de los proyectos elaborados sobre riegos, telares, etc. Incluso, tras el desastre de 1898, las Sociedades Económicas organizaron un Congreso Naval en “donde se proclamó la necesidad de iniciar el renacimiento de la marina de guerra”⁵⁵.

Respecto de otras actividades llevadas a cabo por las Económicas en distintos ámbitos hay numerosos aspectos coincidentes. Así, las Sociedades de Barcelona, Béjar, Granada, Valencia o Zaragoza, entre otras, apoyaron la creación de entidades de ahorro. Fueron también varias las Sociedades Económicas que establecieron premios y promocionaron exposiciones diversas: Barcelona (marítima), Cádiz (regional), Cartagena (bellas artes), Granada (productos de la provincia), Sevilla (bético-extremeña, industrial, agrícola y artística), Zaragoza (ex-